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REFLEXIÓN 

 

EL ARTE DE HABLAR Y  

LA VIRTUD DE CALLAR 
Recopilado por Margarita Barrantes,11º 

 

Hablar es fácil, pero callar requiere prudencia y dominio. 

Hablar oportunamente, es acierto. 

Hablar frente al enemigo, es civismo. 

Hablar ante la injusticia es valentía. 

Hablar para rectificar, es un deber. 

Hablar para defender, es compasión. 

Hablar ante un dolor, es consolar. 

Hablar para ayudar a otros. Es caridad. 

Hablar con sinceridad, es rectitud. 

Hablar por hablar, es tontería. 

Callar cuando acusan, es heroísmo, 

Callar cuando insultan, es amor, 

Callar las propias penas, es sacrificio, 

Callar de si mismo, es humildad, 

Callar miserias humanas, es caridad, 

Callar a tiempo, es prudencia, 

Callar palabras inútiles, es virtud, 

Callar cuando hieren, es santidad, 

Callar para defender, es nobleza, 

Callar debiendo hablar, es cobardía. 

En esta vida debemos aprender primero a callar, para luego po-

der hablar. 

Ojala que tus palabras, sean más importantes  que el silencio  

que  rompes. 

Dios dijo que Él nos iba a juzgar   por nuestros pensamientos, 

palabras y hechos. Estemos muy atentos de lo que decimos y lo 

que  dejamos de decir en esta vida. Así como podemos llegar a 

hacer sentir muy bien a nuestro prójimo con lo que le decimos, 

asimismo, podemos llegar a lastimar profundamente el corazón 

de una persona con una simple  palabra. 

mailto:asculmon@ice.co.cr


03 motivación 

Por: Randy Bonilla Garro, 10º 

 

Por medio de esta columna deseo transmitir mi mensaje de motiva-

ción a toda la comunidad estudiantil para que sean aplicados en sus 

estudios y sigan siempre sus ideales. 

 

Todas las personas contamos con distintos dones que Dios nos dio, 

algunos somos buenos para los deportes, otros en las matemáticas, 

en las ciencias y así en todas las áreas,  debemos aprovechar al 

máximo este don que Dios nos ha reglado para  brindar ayuda a 

nuestros compañeros, amigos, familiares, en las áreas en donde ellos 

son débiles. 

 

En mi caso por ejemplo, me cuesta mucho algunas materias y gra-

cias a Dios siempre he contado con la ayuda de personas especiales 

entre ellos profesores, compañeros, y amigos que me dan su mano 

para poder salir adelante. 

 

El versículo de Filipenses 4:13 “Todo lo puedo en Cristo que me fortale-

ce”, ha marcado mi vida pues aparte de la ayuda que recibo de dis-

tintas personas, Dios ha sido un amigo incondicional, pues siempre 

está a mi lado. 

 

Yo insto, a todos aquellos que como a mí, les cuesta algunas mate-

rias pidan a Dios fortaleza y sabiduría para seguir adelante.  Además, 

invito a todas aquellas personas que tienen mucha facilidad en todas 

las materias que ayuden a los compañeros que necesitan una mano. 

VALOREMOS NUESTROS DONES 

Décimo Aniversario 
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Por: Carlos Morales Alfaro 
cmorales_al@costarricense.cr 

Grandes noticieros como CNN se han mantenido en pie por 10 años y aun conservan el 

espíritu de seguir informando al mundo acerca de los sucesos que se dan últimamente en él. El Fa-

ro, como un medio de comunicación, instrumento de servicio, entretenimiento y fuente de infor-

mación para estudiantes, se ha mantenido en el Colegio Monterrey  por 10 años  consecutivos. 

Hemos publicado temas del momento, opiniones, noticias estudiantiles, avisos, eventos, etc.  

Desde 1997 hasta la fecha hemos estado sirviendo al ¨Cole¨  y poniéndolo dentro del mar-

gen de la actualidad informativa.   

Como un modo de celebrar esta fiesta, se recopilaron algunos de los reportajes más intere-

santes redactados año por año por estudiantes que definitivamente han dejado una huella en 

nuestro colegio y en el ámbito periodístico. He aquí un año como ninguno, el primero para el Perió-

dico El Faro: 1997. (Es importante aclarar que ninguna de estas notas fue alterada, por lo que cier-

tos datos como fechas, nombres entre otros están ajustados al año en que se dieron o redactaron 

realmente, además se pretende mostrar un resumen de la noticia solo como para ilustrar cada año 

exitoso del periódico EL FARO) 

1997 
LABORATORIOS 

UN SUEÑO HECHO REALIDAD 
Por Gustavo Marín 

 

Gracias a la ayuda monetaria de 

la familia Mon-

terrey y al es-

fuerzo realiza-

do por nuestra 

directoria Lic-

da. Deyanira 

Otárola, hoy 

todos pode-

mos disfrutar y 

aprender en el 

nuevo Labora-

torio de 

Cómputo y Ciencias. En estos laborato-

rios contamos con modernos equipos de 

computación, que cuentan con impre-

soras láser, así como también de moder-

nos implementos en el área de ciencia 

que facilitan el desempeño y aprendiza-

je de los estudiantes. El tan esperado ac-

ceso al mundo de Internet se hará el 

próximo año, expresó el Prof. Rodolfo 

Cruz, encargado de computación. 

 

1998 
LOS MILAGROS CAMINAN EN EL COLE 

Por Catherine Dixon 

 

Hay un joven excepcional que si lo miras, es 

igual a todos. Lo que no sabes es que es una muestra 

de que Dios está vivo y que los milagros ocurren to-

davía. El estudiante de undécimo año Manuel Roldán 

sufrió de una operación de hidrocefalia (agua en la 

cabeza), producto de la retención del líquido encefa-

loraquídeo en el cerebro cuando tenía seis años, de 

los que pocos sobreviven. Fue sometido a una serie de 

exámenes por lo que decidieron intervenirlo quirúrgi-

camente. La operación consistió en la introducción de 

una válvula que está conectada al ventrículo que es-

taba dilatado. Este proceso se hace a través del cere-

bro (adentro); perforan el cráneo (un hueco en la ca-

beza), ponen una placa receptora, la cual hace una 

conexión. Una sonda que va hacia abajo por el cue-

llo, pasa por la clavícula, el tórax y lo introducen en el 

peritoneo (área del estómago) por medio de éste 

órgano expulsa el líquido a través de la orina. Roldán 

nunca tuvo problemas de aprendizaje tanto en la es-

cuela como en el colegio, los neurocirujanos lo catalo-

garon como un niño excepcional por la resistencia 

que tuvo ante estas experiencia y no presentó ningún 

tipo de daño cerebral. Por lo tanto es considerado un 

joven excepcional y damos gracias a Dios por ello. 

Periódico El Faro          

El Faro: 10 años de dar noticia y hacer historia 

mailto:cmorales_al@costarricense.cr
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1999 

UN REGALO ESPECIAL 
Por Anel Marchena C. 

 

Muchas veces no sabemos qué regalarle a una persona muy especial y 

aún así cuando él o ella es tu mejor amigo (a). Por eso aquí tienes algo que 

pensamos te puede ayudar. 
¿Cómo dar un regalo? 

Cuando compramos un regalo, la mayoría de las veces nos preocupamos demasiado 

de la forma en que lo vamos a envolver, pero, tenemos que tomar algo en cuenta: lo que vale 

es la intención con la que se da un regalo y cómo está envuelto 
Las ocasiones especiales. 

La mayoría de las veces que obsequiamos algo, es cuando hay una ocasión especial, 

pero realmente somos nosotros los que hacemos que algo sea especial.  

2000 

MONTERREY AMPLÍA SUS HORIZONTES 
Por Débora Salas 

 

Con miras a mejorar tanto las instalaciones físicas como la 

calidad académica de nuestro colegio, son los principales objeti-

vos de la construcción de un edificio Multiuso en la parte trasera 

de la sede administrativa. 

La institución necesita de un salón multiuso con capacidad 

para atender 100 personas donde se pueden ofrecer conferen-

cias, encuentros con padres de familia, talleres, Consejos Ordina-

rios de Profesores, o reunir a los alumnos de un mismo nivel o ciclo 

para trabajar en forma colegiada. Por otra parte, se pretende 

que el salón multiuso albergue también una Sala de Profesores y una Soda pero en forma inde-

pendiente una de la otra. 

2001 
¿TIENES NOVIO (A)? ¿PARA QUÉ SIRVE A NUESTRA EDAD? 

Por Verónica Gutiérrez. 

 

El noviazgo es la fase en donde se deberían intensificar nuestros senti-

mientos y nuestro amor por esa persona, sin embargo por ser la ado-

lescencia una época de cambios acelerados, es difícil mantener los 

mismos gustos y el entusiasmo en una relación.  

Podemos concluir por lo tanto que el noviazgo en la adolescencia no es malo, siem-

pre que se cuente con la madurez y responsabilidad para cuidar la relación y que ésta sea 

constructiva para ambas personas. 

Décimo Aniversario 
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Periódico El Faro          

2002 

SUEÑOS… ¿POR 

QUÉ TIENES PESADI-

LLAS O INSOMNIO? 
Por Virginia Alvarado. 

 

Los sueños son como 

cartas que nos manda-

mos a nosotros mismos. Allí hablas de tus temo-

res, deseos, estados de ánimo, etc. Para evitar 

dormir mal, sigue estos consejos: 

EDICIÓN ESPECIAL EL FARO: FICCIÓN 

HECHA REALIDAD 

 
11-9-2002. Torres Gemelas. 

De Neu Cork. Fue un  tiraje 

especial con artículos tales 

como Una increíble estra-

tegia (Ronny Cuxun10º,) 

Justicia o Venganza, 

(Arianna Salas, 8º)Terror y 

trgedia, El teatro del bien y 

el mal (Joaquín  Margue-

zalkedef,10º))y mucho 

más. 

2003 

CARTAS MAGIC: ¿BUENAS O MALAS? 
Por Rebeca Montes de Oca 

 

El juego MAGIC consiste en un encuentro entre dos magos y su propósito prin-

cipal es que a través de magias, encantos y hechizos se puedan eliminar los 

puntos que tiene el otro mago para conservar su vida. Jugar con este tipo de 

estrategias hace sumergirte en un mundo fantasioso donde tienes un poder 

casi ilimitado… Se juega en un mundo fantasioso, estilo muy propio de los jue-

gos de rol en el que el jugador toma posición del personaje en el juego y per-

mite ser extensamente desarrollado en la imaginación. 

2004 

EROS RAMAZZOTTI BRILLÓ ANOCHE 
Por María José Arias 

 

El Estadio Ricardo Saprissa brillo anoche con una presentación especta-

cular de una voz sensacional y muy romántica, la de Eros Ramazzotti de 

la que todos disfrutaron, aunque no muchos, pues fue poca la asistencia. 

Tras diez años de no aparecer en un escenario en suelo tico, el artista ita-

liano regresó para deleitarnos con su fascinante voz, y su gran personali-

dad. El concierto que trajo a Eros es el mismo que ha presentado en Ita-

lia, Portugal, Alemania, Francia, España y México. Luego de Costa Rica 

continuará por Panamá, Estados Unidos, Venezuela, Argentina, Brasil pa-

ra seguir por África y Asia. 
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2005 

LOS CELULARES NOS ACERCAN O NOS ALEJAN 
                                                         Por Daniela Escobar, Mariela Mora, Alice Cordero, y Gabriela Guerrero. 

 

Hace aproximadamente diez años el uso de los teléfonos celulares era redu-

cido. Solo unas pocas personas se daban el lujo de tener uno de esos arte-

factos. En los últimos 2 años, gracias a la nueva tecnología, una gran mayor-

ía de personas son propietarios de un celular.  

En el Colegio, podemos ver a los muchachos llamar a toda hora… y eso que 

están prohibidos: en los recreos, cuando incluso en lugar de hablarse se 

mandan mensajes, aunque estén, uno frente al otro. 

2006 

EL PORQUÉ DE LO VERDE POR EL CEMENTO 
Por Carlos Morales Alfaro 

 

Sorpresa y confusión, eso fue lo que causó el inesperado aumento de 

tamaño del estacionamiento del Colegio Monterrey, que al ser agran-

dado, casi toda la zona verde intacta por muchos años y mantenida 

por el Equipo de limpieza de la Institución, fue eliminada casi por com-

pleto y reemplazada por cemento y piedras entre otros materiales. Es-

to por una orden única y exclusivamente del Instituto Nacional de Se-

guros (INS), según afirmó el Director General del Colegio, Lic. José An-

tonio Orozco, además del Estándar 5 del Manual de Acreditación, el 

cual establecía cierto tamaño del parqueo como uno de los requisitos 

2007. 

El Colegio Monterrey siempre te recordará, Edwin 
Por Carlos Morales A. 

 

Tras un viaje lleno de risas y gozo, el estudiante de Octavo año, Ed-

win Gabriel Granados Campos, falleció en Río Celeste. Este estudiante 

se caracterizó por su buen rendimiento académico, además de ser par-

te de la Banda del Colegio, ten la que tocaba instrumentos de Bajo e 

instrumentos de viento. Su canción favorita era ¨Tu aliento en Mí” la cual 

fue interpretada el 18 de mayo del 2006 en el último adiós a Edwin. Su 

funeral se realizó en el gimnasio del Colegio Monterrey como un modo 

de que sus compañeros, amigos y familiares le dijeran el último adiós.  

De parte del equipo El Faro y del Colegio Monterrey ofrecemos a la Fa-

milia de Edwin nuestras fortalezas y le decimos a todos sus familiares, 

amigos y compañeros que estamos seguros que este magnífico joven esta disfrutando de la 

gracia y bendiciones de Dios y de Jesucristo lo cual nos reconforta. 



08 especial 

Diez años del periodismo en el  

Colegio Monterrey 

Periódico El Faro          

Por Jorge Brenes,11º  

 

El periodismo en la historia comienza des-

de los tiempos más antiguos del Imperio 

Romano. Ahí desde los tiempos de Julio 

César, el Gobierno distribuía un boletín 

diario de las noticias y decretos a cada una 

de las colonias. El resto dependía de la dis-

tribución oral de cada una de las ordenan-

zas. 

  

El primer periódico escrito salió en 1594 en 

Cologne (ahora Alemania), se llamaba 

Mercurius Gallobelgicus y su publicación 

se hacía en latín. 

 

Este año el periódico El Faro cumple diez 

años desde que se publicó su primera edi-

ción en el mes de Agosto del año 1997. 

Desde ese entonces se ha tratado de efec-

tuar una comunicación basada en los prin-

cipios de libertad de expresión. 

 

La libertad de expresión es un derecho in-

ternacional establecido en el artículo 10 de 

la Declaración Universal de los Derechos 

Humanos adoptada el 10 de diciembre de 

1948 en la ONU. En Costa Rica es garanti-

zado ese derecho los artículos 28 y 29 de la 

Constitución Política que dice así:  

 

28. Nadie puede ser inquietado ni persegui-

do por la manifestación de sus opiniones ni 

por acto alguno que no infrinja la ley. Las 

acciones privadas que no dañen la moral o 

el orden público o que no perjudiquen a un 

tercero, están fuera de la ley. 

No se podrá, sin embargo, hacer en forma al-

guna propaganda política por clérigos o segla-

res invocando motivos de religión o valiéndo-

se, como medio, de creencias religiosas. 

 

29. Todos pueden comunicar sus pensamien-

tos de palabra o por escrito, y publicarlos sin 

previa censura, pero serán responsables de los 

abusos que se cometan en el ejercicio de este 

derecho, en los casos y del modo que la ley 

establezca. 

 

Sin duda alguna, este medio ha sido la mane-

ra en que cada uno de los estudiantes se ha 

informado de asuntos tanto estudiantiles co-

mo nacionales, además de ser la voz estudian-

til.  

 

Sería deseable que cada uno de los miembros 

de la Comunidad Monterrey recibiera un 

ejemplar de El Faro para que esta voz se ex-

panda mucho más y que así cumpla su propó-

sito. 

¡En pie de lucha! 

 
El periódico El Faro antes de su publicación pasa un 

proceso de revisión y de censura por parte de la Direc-

ción del Colegio. En ocasiones, algunos artículos han 

sido retirados del periódico porque sus contenidos dan 

una opinión contraria sobre asuntos del Colegio o por-

que no concuerdan con la filosofía del Monterrey. 

Es un gran debate sobre los derechos de la libertad de 

expresión de los estudiantes y lo que establece la Consti-

tución política. 

Jorge Brenes, estudiante de 11º año. 



09 el cole 

Por: Esther Álvarez,11º 

 

Hemos querido investigar, cómo le va al nuevo gobier-

no estudiantil desde que asumió el poder el pasado 

mes de junio, ya que le queda poco tiempo para po-

der realizar  sus metas.  

 

Conversamos para ello, con el presidente de Secunda-

ria, Gabriel Loría  quien nos informó que dado el corto 

tiempo en su puesto, se encuentra en el período de ne-

gociaciones con la Dirección Colegiada. 

 

Con ellos hemos podido negociar sobre los créditos de 

conducta que estarán vigentes próximamente.  

 

Igualmente, con la colaboración de la enfermería del 

colegio se está gestionando la compra de implementos 

necesarios para mejorarla, entre lo que se encuentra: 

una camilla de madera con el logo del colegio y una 

camilla pediátrica.   

 

También con la ayuda del departamento de Artes y 

Música se está organizando un “Talent Show”, del cual 

se les estará informando y se pondrá publicidad de 

ésta actividad. 

 

Además de conocer sus logros sobre su plan de gobier-

no durante este corto y ajetreado período nos interesa-

ba saber también su opinión sobre los 10 años que 

cumple nuestro periódico.  

 
PRESIDENTE LORÍA FELICITA  A EL FARO EN SU  

10º ANIVERSARIO 
 

Me parece que ha sido de gran ayuda para el es-
tudiantado ya que nos mantiene informados so-
bre temas de gran importancia par nosotros; 
además que este es organizado por los mis-
mos estudiantes, lo que hace al periódico 
mas importante. 

Presidente de Secundaria  

“TALENT SHOW” EN NEGOCIACIONES 

Décimo Aniversario 



10 el cole 

Por dentro y por fuera 
 

¡CONOZCAMOS A LOS “PROFES”! 

Periódico El Faro          

Por Melisa Barboza, 10º  

 

 Pocos saben acerca de esas personas con las que convivi-

mos la mayor parte del tiempo de nuestra niñez y sobre todo nues-

tra adolescencia cuando estamos principalmente en el Colegio.  

 

 Compartimos buenos y malos momentos con ellos, afue-

ra y dentro del cole, para algunos son su peor pesadilla, pero para 

otros, se convierten en grandes amigos y hasta “aliados”…  

 

 Son también personas comunes y corrientes como noso-

tros, con sentimientos, familias y sueños; personas que simple-

mente hacen sus trabajo, y, aunque algunos les moleste, todo lo 

que hacen es para nuestro propio bien, para prepararnos no solo 

académicamente, sino, para que lleguemos a ser grandes personas 

en áreas como: la deportiva, personal, y en este caso espiritual, 

como la misión del cole lo dicta.  

 

 Y no lo hacen por el motivo mencionado anteriormente, 

sino por que son grandes seres humanos, y lo hacen de corazón, 

porque aunque es difícil de creer nos quieren tal y como somos.  

 

 Sí, hablamos de los profes del cole, tanto de primaria 

como de secundaria, a veces no pensamos que muchas cosas que  

a veces hacemos o dejamos de hacer, los afectan, y creemos que 

están ahí simplemente para hostigar nuestra existencia y se con-

vierten en lo peor que nos pudo haber pasado, pero lo que no sabe-

mos, es que realmente son personas grandiosas que siempre están 

y estarán ahí cuando lo necesitemos.  

 

 A continuación conoceremos algo más de ellos, algo que 

más de  las cuatro paredes en donde pasamos la mayoría de nues-

tro tiempo al lado de ellos.  

 

Eduardo Goñi (MÁS CONOCIDO COMO “GOÑI”)  
 

 Muchos  lo conocemos como el más  (con todo cariño) 

“bombetón” de todo el personal, sus “chistes” y sobre todo, sus 

salidas en  clase son incomparables… pero el Periódico El Faro se 

tomó la dicha de preguntarle algunas “cosillas” para saber quien 

es en realidad “Goñi”… 

 

 Como él lo menciona y muchos sabemos, es felizmente 

casado con su esposa Paola y  tiene un hijo llamado Andresito.  

 

 Fuera del cole, durante la semana, se dedica a cuidar a su 

bebé, sale a comer con su esposa y todos los fines de semana al-

muerzan con sus papás. Uno de sus hobbies es el deporte.  

A la hora de preguntarle cual era su peor bañazo respondió: “Soy 

demasiado polo para pegarme bañazos”…  

 

 Su experiencia en el cole ha sido 

lo mejor que ha experimentado, estudió en 

el colegio de Juan Viñas, solo se acuerda 

que estudió para los exámenes de bachi-

llerato, el resto del tiempo la pasó 

“mejengueando”, disfrutó demasiado, más 

que en esa época se hacía sanamente, no 

como en estos tiempos, comenta.  

 

 La generación que más lo ha 

marcado, ha sido la del 2001, dice que fue 

una generación muy unida, les dio en noveno, décimo y quinto, y 

que son súper especiales.  

 

 Su mejor experiencia como profesor fue el primer año 

que trabajo en el cole, fue muy bueno, porque lo mandaron a todos 

los “campas” de ese año y los disfrutó mucho.  

 

 Su primera relación amorosa que tuvo fue con una amiga 

del barrio, pero fue una relación en teoría, ya que ni se daban la 

mano, y ni siquiera un “aprete”, los amigos de Goñi le daban rega-

los a la muchacha por parte de él, (¡qué relación!)  

 

 ¡Y casi no lo tenemos de Profe.! Su primera carrera que 

comenzó a estudiar pero no terminó, fue Microbiología. Nos cuen-

ta también que, si no hubiera sido profesor de química lo tendría-

mos en lugar del Prof. Chepe o Marco Mora, ¡así es! Hubiera sido 

Prof. de Educación Física.  

 

 Cuando se le cuestionó sobre los psicólogos, nos asusta-

mos al principio, ya que contestó que son hermosos, bellos, lo 

mejor que hay, lo más especial y lindo que ha existido, y ¿saben 

por qué? Porque se casó con una y” fue para que lo entendiera… 

¡claro!,..ésta no patea a la izquierda…”comentó Goñi. 

  

 Dios significa muchísimo para él, es su amigo, padre, 

inspiración para servir, amor. Cree en la RELACIÓN con Dios y 

no en la religión ya que no nos lleva a ningún lado.  

Lo que mas ha marcado a este extrovertido personaje, ha sido reci-

bir a Cristo en su corazón como Señor y Salvador, y más que todo, 

por lo que sucedió luego: el crecimiento, la madurez, experiencias, 

el reto es demasiado bueno, su boda también lo impactó mucho, y 

por supuesto el nacimiento de Andresito.  

 

 Su ejemplo a seguir es su padre, dice que cuando él sea 

grande quiere ser igual a su papi. Su ídolo a conocer, es Jesús en 

su época, le gustaría haber estado ahí. Este legendario caballero no 

cree en la diferencia entre hombres y mujeres, solo opina que sim-

plemente  cada bando tiene opiniones distintas, pero todos tene-
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 Muchos tipos de comida complace a este caballero, 

por ejemplo: la lasaña y los chiles rellenos de Pao! Entre la 

Coca y la Sprite prefiere Coca y la tele a la radio.  

No cree en la casualidad. Por necesidad aprendería ingles, pero 

le gustaría el francés para “hacer trompas y gárgaras”.  

 

 En general esto es más o menos nuestro Profe Goñi 

más allá de las aulas… pero tenemos un poquito más al respon-

dernos las siguientes interrogantes:  

 

• ¿Avión o crucero? R/ “Depende a donde quiera llegar”  

• ¿’Bosque o playa? R/ “Depende de la época del año”  

• ¿Países que le gustaría conocer? R/ “Israel, por su historia, 

y Australia por el ambiente natural y para conocer a los cangu-

ros y koalas.”  

 

• ¿Qué libros le gusta leer? R/ “Soy pésimo leyendo, pero me 

gusta el de Tía panchita”  

 

• ¿Se haría un piercing o tatuaje? R/ “Ninguno de los dos”  

 

• ¿Velas o electricidad? “… Depende de la ocasión”. 

• ¿Naturaleza o civilización? R/ “Naturaleza”  

 

 

 

 

 

 

• ¿Qué marca de carro prefiere? R/ “No me importa la mar-

ca mientras sea 4x4.  

 

• ¿Bailar, cantar o tocar un instrumento? R/ “Tocar la guita-

rra”  

 

• ¿Un deporte para practicar y otro para disfrutar por tele? 

R/ “Para ver: cualquiera menos béisbol, y para practicar: cual-

quiera mientras saque el caldo”  

 

• ¿Casa grande o pequeña? R/ “No importa el tamaño siem-

pre y cuando haya felicidad, amor y armonía”  

 

• ¿Alguna ves se ha quebrado? R/ Sí, un tobillo.  

 

 En resumen, Goñi: una excelente persona, profesor y 

sobre todo amigo, completo en cualquier área, creyente y dis-

puesto a seguir los retos que conlleva cumplir el propósito de 

Dios en su vida, muy seguro de sus decisiones, confiable y 

súper deportista. 

 ¡Sigue adelante Goñi! ¡Nunca cambies esa forma de 

ser que te identifica entre todos los profes! Que Dios guíe tus 

pasos, te bendiga y prospere a donde quiera que te lleve.  

 

PROFE ENRIQUE: “UN MÚSICO 

FRUSTRADO” 
 
Por Mariela Rodríguez, 10º 

  
El Prof. Enrique Loaiza es el profesor de Educación Cris-
tiana y lo que más le gusta es que vive su llamado como 
“Profe”, no como un empleo sino como una profesión. “Un 
empleo es lo que le da de comer, una profesión es lo que 
le apasiona”comenta y reitera que, a él lo que le apasiona, 
es enseñar.  
 Escogió ser profesor porque cree que es una de 
los dones que Dios le dio. Puede sembrar la semilla en 
muchas personas. “Sino hubiera sido profe hubiera sido 
un músico frustrado de rock”, dijo con su característico 
humor. 
 Lo que más le gusta del cole es la oportunidad 
que le dan de enseñar, los compañeros y sobretodo los 
estudiantes que son sinceros, no temen arriesgarse por lo 
que creen, tienen mucha vitalidad y los cambios que pro-
yectan para mejorar el cole. Si pudiera devolverse le gus-
taría estar e el cole y disfrutar de este tiempo.  
 
La adolescencia fue su mejor época  
 
El Profe enrique tiene mucho que contar. Les podemos 
decir que es casado hace 29 años, tiene 3 hijos y cree  

 
 
 
 
 
 
 
que esa ha sido su 
mayor satisfacción personal. Cree que  
es una persona amistosa, servicial y dice que sabe escu-
char a los demás. 
 Para él Dios es su amigo fiel, el cual lo entiende, 
con el que puede hablar libremente, el que esta su lado en 
todo momento y no lo juzga. 
 Estudió en el Colegio Clodomiro Picado y en el 
Enrique Mesén. La adolescencia es la etapa de su vida 
que más lo ha marcado, porque fue la etapa para definir 
su personalidad, para tomar de decisiones. Fue la etapa 
de conocer lugares, de salir de su casa, de su primer 
amor y beso  (con una muchacha, Flor de María a los 12 
años). Dice que pasó por lo que están pasando muchas 
parejas del cole, el opina que no deben apresurarse, sino 
tener muchos amigos manteniendo esa relación sin dere-
chos hasta que llegue el momento porque el noviazgo no 
solo son sentimientos sino que son decisiones. 
 Para él fue una experiencia excelente llena de 

“bañazos”; recuerda cuando se comprometieron 5 compas 

a cortarse el pelo a rape y ¡solo él lo hizo! 
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Cortos del  

Cole 
Por Alejandro Garro 10º 

 
En meses pasados hemos sido participes de 

muchas actividades escolares. 

Mayo 

Para mencionar algunas de las más importantes, 

están: las controversiales elecciones estudiantiles y su 

correspondiente traspaso de poderes. 

     Junio 

Para el mes de junio los muchachos de sexto año 

pudieron disfrutar de un campamento. 

También se realizó el campeonato de fútbol 

Además contamos con la realización de la Feria 

científica donde pudimos observar interesantes pro-

yectos.1 

Culto religioso 

Para los profesores, administrativos y conserjes se 

tenia planeado el día del servidor de Cristo justamen-

te en las semana del torne de tenis que comprendió 

los días 19 al 23 de junio. 

Para distraernos un rato de nuestras actividades coti-

dianas disfrutamos del la “semana” de intramuros 

donde todo el colegio incluyendo profesores disfruta-

ron de los placeres del deporte y el trabajo en equipo. 

Julio 

Para algunos y me atrevo a decir todos el mes de ju-

nio fue le mas relajado puesto que contamos con dos 

semanas de merecidas vacaciones. 

Agosto 

Con lo que respecta al mes de agosto participamos 

de actividades varias: como el acto cívico que se rea-

lizo el día lunes 6 de agosto, para los que se inclinan 

más al deporte hubo un torneo de atletismo el día 11 

de agosto. 

Septiembre  

En este mes de Setiembre disfrutaremos de varias 

actividades que nos invitan a la reflexión como La Se-

mana de la Biblia. Seguidamente gozaremos la sema-

na Cívica que iniciara el lunes 10 de setiembre y con-

cluirá el sabado15 de setiembre con un solemne acto 

cívico que dará inicio a las ocho de la mañana. 

El día viernes 14 de setiembre, habrá una activi-

dad para los más pequeños, el desfile de faroles, toda 

una tradición. 

Para los que añoran  un pequeño pero merecido des-

caso se aproxima una  semana de vacaciones que 

comenzara el lunes 17 de setiembre y terminara el 

viernes 21 del dicho mes. 

    Octubre  

Para el mes de Octubre tendremos un Acto Cívico 

el día lunes 15 y el viernes 19 de Octubre tendremos 

una “reunión espiritual” o Culto. 

Para los aficionados al fútbol hay buenas noticias, 

habrá un campeonato de Fútbol los dias Viernes 19 y 

sábado 20. 

RECUERDEN LAS CELEBRACIONES PATRIAS: Desfiles, fa-

roles, actos cívicos. Participa con mucho civismo y da 

tu ejemplo a los demás principalmente fuera del cole-

gio. 
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Carolina Quintero Valverde,11º 

 

 A continuación, en este 10º aniversario el periódico 

El Faro quiere informar sobre algunos logros obtenidos por 

estudiantes de Secundaria en el Primer semestre del año en 

curso, para conocer otras áreas de participación del Cole 

fuera de nuestras aulas. 

 

Sofía Rojas,11º  Joven de undécimo año, 

regresó hace pocos días con el Primer lugar en 

natación  en mar abierto en un campeonato 

celebrado en Puerto Rico, lo que nos enorgulle-

ce, pues, es una chica de pocas palabras y sus 

triunfos pasan desapercibidos para la gran ma-

yoría de nuestra comunidad estudiantil. Conozcamos algo 

más de esta campeona.  Sofía es una joven nadadora que 

se dedica a esto, desde hace más de 10 años. Hace unas 

pocas semanas, se encontraba en Guatemala y Puerto Ri-

co, con el equipo de  Goicoechea; en cada país pasó 5 

días. Compitió en las categorías juvenil B de 400, 800 y 1500. 

En Puerto Rico compitió, las aguas abiertas 2.5 millas náuti-

cas, categoría abierta. Ella se especializa en distancias lar-

gas (fondo).  En lo que llevamos del año, ha participado en 

cuatro competencias internacionales: Pan Pacific (Hawaii), 

CCCAN (El Salvador), CODICATER (Guatemala) y Cruce de 

Ponce (Puerto Rico). Siente esta gran atracción por el agua 

desde los 5 años y ha participado en campeonatos en. Rea-

lizados en Panamá, República Dominicana, Colombia y 

Honduras. Esta dedicada joven practica seis días a la sema-

na y pertenece al equipo de Goicoechea, desde los 12 

años. Para lograr esta exorbitante cantidad de logros, se ha 

motivado con las mismas metas, que se iba haciendo en el 

transcurso, así luchaba y continuaba. 

Daniel Garita,11º Otro gran atleta y cam-

peón, de undécimo año. Ha sido un corre-

dor desde siempre. Este atlético joven, viajó 

hace unos meses a República Checa, a 

representar el país, con la Selección Nacio-

nal, junto con otros dos jóvenes en el Mun-

dial de Atletismo, que se celebra cada dos 

años. Para poder ir, tuvo que hacer una 

marca de 11,40 segundos electrónico en 100 metros. Garita, 

como lo llaman sus amigos, desempeñó el mejor papel de 

los nacionales en este Mundial, quedando de 7° en su hit. A 

este Mundial asistieron 88 competidores. Practica el atletis-

mo, como una prioridad, desde quinto grado. Durante su 

carrera deportiva ha visitado Puerto Rico, Nicaragua, Méxi-

co, Guatemala, El Salvador y República Checa. En este últi-

mo país, fue hospedado en una villa deportiva en la que 

trataron a todos los participantes, de la mejor manera. En 

este viaje, visitó Alemania y asegura que fue una de las me-

jores experiencias de su vida. 

 

Más estudiantes destacados 

  

Silvia Coto: En el área intelectual, de los estu-

diantes de undécimo año, se destaca la estu-

diante Silvia Coto, que en las primeras Olimpía-

das de Biología, pasó la primera de dos ron-

das, quedando de décima en el país. Esta 

joven, fue todo un fin de semana a una gira con 

los demás estudiantes que pasaron la primera ronda, al 

manglar de Puntarenas, a realizar diversos estudios relacio-

nados con el tema, fue un viaje exhaustivo, en el que real-

mente todos los participantes, se vieron obligados a hacer 

uso de todos sus conocimientos. Para ella fue sin duda, una 

gran experiencia. Silvia también es la única junto a otro 

compañero de undécimo, que lleva el curso de Cálculo, 

programa ofrecido por la Universidad de Costa Rica, por 

medio del cual se ganan cursos reconocidos por esta reco-

nocida universidad. Además aprende a tocar guitarra, en la 

Universidad de Costa Rica. Así como estos tres estudiantes 

de quinto año; el Colegio Monterrey cuenta con un sinfín de 

estudiantes talentosos, a los que debería incentivar, para 

lograr un mayor aprovechamiento del potencial, y de esta 

forma alcanzar un crecimiento realmente integral del indivi-

duo. 

 

Más logros: También, estudiantes de otras áreas se han dis-

tinguido en diversas áreas como lo fue nuestra participación 

en Tulsa, U.S.A, (ver nota aparte) donde  el jo-

ven Felipe Sanabria, de 11º obtuvo el 3º lugar 

en concurso de piano y nuestra banda obtuvo 

el 5º lugar en concurso de bandas y ensamble 

instrumental. El grupo de alabanza alcanzó el 

6º lugar en su categoría así como el mismo 

puesto en Pintura, por medio de nuestra com-

pañera Prisilla Soto, también de 11º. Daniela 

Valverde fue ganadora seleccionada para representarnos 

en el Certamen Internacional de arte infantil Pentel en 

Japón 2006. Los estudiantes Silvia Coto, Mario Masís  y Jorge 

Brenes, participaron en el campo de Estudios Sociales y Ma-

temática en la Justa de la Sabiduría de la Universidad Inter-

nacional de la Américas, U. I. A., obteniendo un 5º en esa 

Justa con, lo cual ganaron el 85% de Beca para ingresa a 

ese centro de estudios. En Matemática, también los jóvenes 

Michelle Vargas Chinchilla, Rebeca Sawyers K, Adrián Badi-

lla Ch., Rosemary Sawyers, Rubén Rojas, Joshua Roberts V 

Peterson y Esteban Rodríguez clasificaron en la primera elimi-

natoria en las Olimpiadas Costarricenses de Matemática 

Deportes y otras áreas 

¡ESTUDIANTES DESTACADOS! 
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Isaiah Thomas, 11º  

  

 

Desde el sábado 19 de mayo y hasta el domingo 27 del 

mismo, un grupo de estudiantes de nuestro colegio, in-

cluidos los de la banda, se encontraban compitiendo 

en la Universidad Oral Roberts, colegio ubicado en Tul-

sa, ciudad del estado de Oklahoma, Estados Unidos.  

 Durante toda la semana, nuestros compañeros 

fueron partícipes de concursos relacionados con la ex-

presión artística, músical y cualidades deportivas. Ésta 

es la primera vez que el colegio forma parte de activi-

dades como la vivida y, de encontrarse en los propósi-

tos de Dios, tampoco será la última. En total, fueron 27 

estudiantes los integrantes  del grupo, quienes, al igual 

que su profesor, vienen satisfechos con la experiencia. 

 No obstante, la preparación de la banda y los 

otros concursantes no se llevó a cabo de la noche a la 

mañana. En cuanto a la banda, a partir de octubre 

2006 el profesor, Rónald Pérez, convocó a los estudian-

tes e inició todo un proceso de formación para ir a pre-

sentar lo mejor de lo mejor. “Se requirió de práctica y 

tiempo para atar los cabos sueltos. Detalles como la 

entonación y la coordinación fueron claves para des-

arrollar una agradable armonía. El trabajo en equipo 

fue fundamental a través de estos meses (...)”, mencio-

na el profesor Rónald. De igual manera, aseguró a El 

Faro que no fue él sino el esfuerzo y la dedicación de 

sus alumnos que logró hacer de las presentaciones mo-

mentos de nunca olvidar. 

La experiencia 

  Como es de imaginarse, todos quedaron asom-

brados de lo ameno del viaje y el compartir entre ellos. 

Marco Mora, profesor acompañante, nos comentó que 

del viaje rescata “el comprender la trascendencia y, 

más importante aún, el alcance obtenido con la Acre-

ditación Internacional que el colegio tanto añoró pose-

er y es ahora una realidad. “El desarrollo deportivo, la 

obtención de becas y, con ellas, los logros académi-

cos, son puertas que han sido abiertas para la institu-

ción”. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 Asimismo, la coordinadora de la supervisión es-

colar, Lorena Rojas, nos cuenta que su experiencia más 

agradable allí fue el ambiente formado por los mismos 

estudiantes de los colegios participantes. A esto, agre-

ga: “La disposición de los chicos y esa actitud positiva 

se mantuvieron en todo el viaje. Logré extenderme con 

ellos(as) y me siento muy contenta con lo vivido. Sacar-

le el provecho al viaje fue, sin lugar a dudas, lo más 

esencial para mi”. 

 En nuestra entrevista con los chicos protagonis-

tas, los comentarios abundan al respecto. Pero, ¿Cómo 

no? Fueron más de siete días que se encontraban fuera 

de casa y, por ende, hasta los detalles más sencillos 

tienen cabida. En el grupo se conformó por estudiantes 

entre sexto grado y undécimo año. 

 Escuchamos comentarios tales como: 

 “El sentimiento de las personas y el compromiso 

con Dios fue algo que desfruté mucho del viaje”.  

  “Compartir con las personas que estuvieron allí 

(…), todos los estudiantes de intercambio dudo llegar a 

olvidarlos”  

  “En lo personal, aprendí la importancia de tener 

la presencia de Dios en mi en todo momento. Ahí  los 

estudiantes se les notaba una disposición tremenda pa-

ra servir al Señor”  

   “¿Qué puedo decir? Las instalaciones de la uni-

versidad son realmente magníficas. Desde el momento 

en que llegamos nos recibieron de lo más bien.”  

 “Las competencias eran algo impresionante. 

Uno se sorprendía con el orden y calidad de las activi-

dades realizadas”  

  “Bueno, por mi parte, disfruté ir de compras y 

unirme más con los del grupo. Conseguí conocerlos 

mejor y estrechar lazos de amistad.” 
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VIAJE A OKLAHOMA FUE TODO UN ÉXITO 
 

Estudiantes se encuentran muy contentos con gira 
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Logros 

A pesar de ser una experiencia inolvidable, 

no podemos olvidarnos de la razón por la cual se 

encontraban el Tulsa: competir. La banda tuvo el 

honor de realizar más de una interpretación en el 

auditorio y obtuvo el puesto número seis en la tabla 

de calificaciones. En realidad, este fue una muy 

buena calificación si se considera que compitieron 

contra otros colegios de Latinoamérica.  

  

 

Dentro del mismo género, el estudiante Felipe Sa-

nabria (11°) obtuvo el tercer lugar en piano de 

acuerdo con la tabla de posiciones. Este alud 

no, considerado como de los más destacados, 

también obtuvo el tercer lugar en deporte del atle-

tismo. Su área de este atleta es el rendimiento 

máximo en los 400 metros planos.  El  esfuerzo des-

empeñado por Felipe fue, oportunamente, una 

representación de nuestro colegio y el país. 
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Vivencias de un viaje 
 

Por: Diana Solís,10º 

 

 Entre las experiencias más destacadas alcanzadas en la Universidad Oral Roberts, en Okla-

homa fueron los múltiples conocimientos adquiridos de la palabra Dios en los cursos impartidos por 

pastores y estudiantes; competencias artísticas a las que asistimos tanto a animar como a participar.  

 También se tuvo la oportunidad de visitar lugares fuera de la universidad como el zoológico, 

el acuario, centros comerciales y un recorrido por la ciudad. 

 

Este viaje fue enriquecedor en el área sociocultural como en el área espiritual, ya que se tuvo la 

oportunidad de conocer personas de muchos países, quienes dejaron una gran huella en nuestras 

vidas; y el hecho de convivir en otro ambiente nos permitió desenvolvernos en un nivel competitivo 

más alto al que estamos acostumbrados a enfrentarnos. Puesto que el estudio de los competidores 

era bastante elevado y coordinado, y las reglas de la universidad eran exigentes en el orden y la 

preparación del estudiante.  

 

 Esta experiencia definitivamente nos abrió las puertas a vivencias inimaginables más allá de 

una simple competencia, en la cual todos volvimos con una relación más estrecha entre nosotros y 

con un corazón más dispuesta para con Dios.  
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En los últimos meses hemos venido escuchando sobre el referéndum sobre el tratado de Libre co-

mercio (TLC), pero esta modalidad de elecciones es nueva para nosotros y es bueno que todos 

conozcamos sobre el particular, por si algún día debemos practicarlo en nuestro colegio. Aquí 

te daremos algunos conceptos, datos históricos y como  se realiza el pro- ceso, para 

cuando se efectúe en octubre, sepas de qué se trata. 
¿Qué es un referéndum? 

El referéndum es una consulta popular mediante la cual el pueblo ejer-

ce la potestad de aprobar o derogar leyes y hacer reformas parciales 

a la Constitución Política, en un referéndum no podrán someterse 

proyectos de ley sobre materias presupuestaria, tributaria, fiscal, mo-

netaria, crediticia, de pensiones, seguridad, aprobación de emprés-

titos y contratos, ni actos de naturaleza administrativa. En cuanto al 

TLC los magistrados del TSE han dicho que es evidente que el TLC tiene im-

plicaciones tributarias, pero no es una legislación tributaria típica; es, ante todo, un 

acuerdo comercial, que usa herramientas fiscales para incentivar el comercio. 
Las modalidades del referéndum 

De iniciativa ciudadana: convocado al menos por un cinco por ciento (5%) de los ciudadanos ins-

critos en el padrón electoral (aprox. 132 mil personas). Esta es la que planteó José Miguel Corrales. 

Legislativo: convocado por la Asamblea Legislativa mediante la aprobación de dos terceras par-

tes del total de sus miembros. 

Ejecutivo: convocado por el Poder Ejecutivo junto con la mayoría absoluta de la totalidad de los 

miembros de la Asamblea Legislativa.  Esta es la que está solicitando el Presidente Oscar Arias.  La 

iniciativa del Poder Ejecutivo tendrá la forma de decreto y contendrá adjunto el texto del proyecto 

de ley que se desea someter a consulta popular.  El decreto será enviado a la Asamblea Legislati-

va y ésta mediante acuerdo aprobado por la mayoría de la totalidad de sus integrantes (29 votos), 

decidirá someter o no a referéndum.  Si la Asamblea no aprueba la propuesta de convocatoria a 

referéndum, se ordenará su archivo.  Si la Asamblea Legislativa aprueba la propuesta de convoca-

toria a referéndum, el texto será enviado por el presidente de la Asamblea Legislativa al TSE en un 

plazo máximo de ocho días hábiles, a fin de que este realice las actividades necesarias para el 

trámite respectivo. El TSE hará la convocatoria oficial del referéndum comunicándolo en La Gace-

ta, dentro de los siete días hábiles siguientes, y procederá a la organización y demás actos admi-

nistrativos necesarios para realizar la consulta, la cual deberá efectuarse dentro de los tres meses 

siguientes a la publicación del aviso. Es importante destacar que Costa Rica tiene como plazo 

máximo para adherirse al TLC hasta el 1 de marzo del 2008, y cabe recordar además que todos los 

otros países firmantes del TLC ya lo han suscrito y puesto en marcha (Estados Unidos, El Salvador, 

Guatemala, Honduras, Nicaragua y República Dominicana). La pregunta que deberán responder 

los ticos en esa consulta popular, según sugiere el departamento de Servicios Técnicos del Congre-

so es: “¿Aprueba usted el Tratado de Libre Comercio República Dominicana, Centroamérica y Es-

tados Unidos, suscrito el 5 de agosto del 2004, publicado en el alcance No. 44 de La Gaceta N.  

DETALLES DE UN REFERÉNDUM 

Recopilación: Randy Bonilla 10º 

Periódico El Faro          
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225, del martes 22 de noviembre del 2005? Sí o No”. La mecánica para realizar un referéndum es 

similar a una elección presidencial. Se utilizará una papeleta física y más sencilla. Las juntas recep-

toras de votos, en su mayoría, se instalarán en escuelas y colegios. Los partidos políticos no integrar-

ían las juntas, solo los delegados del Tribunal.  Ahora bien, el TSE no ha definido todos los pormeno-

res. Incluso los magistrados no han cerrado la puerta a la posibilidad de autorizar la participación 

de fiscales de partidos políticos y promocionar la presencia de observadores para mayor transpa-

rencia. Según la ley, el referéndum se efectuará un domingo entre 6 a.m. y 6 p.m. y los requisitos 

para votar son los mismos del Código Electoral: los costarricenses mayores de 18 años, que estén 

inscritos en el padrón electoral y que porten su cédula de identidad al día.  Para que todos los ciu-

dadanos emitan su voto, tiene derecho para ausentarse de su centro de trabajo el día en que se 

realice el referéndum, durante una hora, la cual será definida por el patrono o superior y no que-

darán sujetos a reducción del salario, ni a cualquier otra sanción. La decisión del votante solamen-

te podrá ser “sí” o “no“, o quedar en blanco. Se tendrán por nulas las papeletas que no se ajusten 

al modelo oficial, las que ofrezcan dudas sobre la decisión del votante y las que contengan tacha-

duras, raspaduras, enmiendas, interlineados, signos o palabras ajenas a la consulta. Una vez finali-

zado el escrutinio (15 días), el TLC hará la declaratoria oficial de los resultados de este, y los notifi-

cará, al siguiente día, al Poder Legislativo.  En caso de ser positivo el resultado del referéndum 

(gana el sí al TLC) y habiendo cumplido los porcentajes requeridos para convertirse en ley de la Re-

pública, el Poder Legislativo, sin más trámite, le comunicará al Poder Ejecutivo el decreto legislati-

vo, con la razón de que fue aprobado en referéndum, para su inmediata publicación y observan-

cia.  Si el resultado del referéndum es negativo, el proyecto (TLC) se archivará sin más trámite. Se 

debe recordar que de no alcanzarse el porcentaje de participación necesario, si el referéndum no 

es vinculante, el TSE enviará el proyecto de reforma a la Asamblea Legislativa, para que continúe 

Los Medios de Comunicación 

Se prohíbe la publicación, difusión total o parcial o el comentario 

de los resultados de cualquier encuesta o sondeo de opinión, dos 

días antes de la votación y el día de la celebración del referén-

dum, así como las operaciones de simulación de voto realizadas a 

partir de sondeos de opinión, directa o indirectamente relaciona-

dos con la consulta sometida a referéndum.  Los medios de comu-

nicación deben reportarle al Tribunal los datos de quién les con-

trató campos pagados y cuánto pagó. Si se demuestra que esa 

persona es testaferro de una fuente de financiamiento extranjera, 

sería objeto de investigación y sanción penal. Si alguien tiene 

pruebas de que se utilizan a ciudadanos costarricenses para ca-

nalizar dinero del exterior, debe denunciarlo.  
El costo del referéndum 

En cuanto al costo del referéndum, el Tribunal calcula que en to-

tal el costo de organizar el referendo para el TLC con Estados Uni-

dos ascendería a ¢1.500 millones.  

Referéndum  realizados en 

Latinoamérica 

Chile: 5 de octubre de 1988Chile: 5 de octubre de 1988  

El referéndum se realizó para 

que el pueblo decidiera si Pi-

nochet podía ser como re-

electo como presidente de la 

república. 

Resultado fue que no fuera 

electo a la presidencia. 

Colombia: Octubre del 2003Colombia: Octubre del 2003  

El referéndum se realizó para 

que el pueblo evaluara la 

gestión del presidente Uribe, 

se deseaba saber si estaba 

trabajando bien o mal. 

Resultado fue que no, en con-

tra. 

Décimo Aniversario 
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Por Carlos  Piedra, 10º 

  
 Un año más, y el día del negro pasa desapercibido para nuestra población estudiantil. Sabías que 

está en el calendario escolar?  Y ¿sabes por qué? Porque el Día del Negro y su Cultura, responde a la ne-

cesidad de que se reconozcan los aportes del sector Afro costarricense, en igualdad de condiciones res-

pecto a los aportes económicos, sociales y culturales que han dado los demás grupos étnicos al país. Res-

ponde además, a una lucha abierta y necesaria contra los prejuicios étnicos y raciales que lamentable-

mente aún persiste en Costa Rica y en todo el continente. 

El día del negro y de la cultura afro costarricense, se instituyó en nuestro país a finales de la década 

de los setentas, por iniciativa de la Regional de Limón del Ministerio de Educación, mientras que el Sindica-

to de Educadores Costarricenses, (SEC) propuso este día  para la celebración del Día del Negro, y que esta 

fuera incorporada al calendario escolar.  

Esta celebración, que tiene más de 70 años de historia,  y lastimosamente solo la celebra la comuni-

dad Afro caribeña, sin embargo, la instauración del día a nivel nacional, provocó una fuerte polémica y 

oposición de parte de algunos sectores del país, que en gran medida, permitió la apertura de foros y de-

bates para la discusión en torno al aporte del negro a la cultura nacional. 

Recordemos un poco de historia…  

El 31 de agosto de 1920, concluía en el Madison Square Garden de Nueva York la "Primera Conven-

ción Internacional sobre la Situación de los Negros" y como resultado de las discusiones, se promulga la 

"Declaración sobre los Derechos de los Negros". El movimiento de Marcus Garvey, reunió en este magno 

evento aproximadamente a veinticinco mil personas, entre los cuales se encontraban delegados e intelec-

tuales procedentes de diversos países del mundo, sirvió como punto de encuentro para discutir problemas 

comunes a su condición e intentar salidas y soluciones efectivas para esos problemas.  

 La historia de las y los Afrodescendientes en el nivel mundial, está llena de luchas y de glorias, de 

grandes hombres y mujeres, de sueños y de esperanzas comunes. Este pueblo, forma parte importante de 

la historia de los países donde está presente y de una forma u otra, hoy sigue siendo protagonista en nume-

rosas luchas de liberación alrededor del mundo.  

 Los obreros caribeños no llegaron por casualidad a estas tierras, llegaron porque su aporte en mano 

de obra y su experiencia era necesaria para el desarrollo de Costa Rica, fue así como aceptó el reto que 

significó instalarse en la zonas más agreste del país en la época, aportando una cuota significativa de su 

trabajo, su cultura y de su sangre.  

Kristel  Brown 9º: “es muy importante recordar  

todo lo que ellos hicieron y por lo que pasaron” 
Karin, Villegas 9ª; “ Es una mención honorífi-

ca  a nuestra cultura y que tuvimos mucho que 

ver con la formación de nuestro país”. 

¡EL “DIA DEL NEGRO” DEBEMOS  

CELEBRARLO! 
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Este el 31 de agosto, día que se celebró con muchas actividades que culminaron con un mes de innumera-

bles festejos que resaltaban la historia afro caribeña. Instamos a las autoridades del cole, a resaltar más a 

esta población con celebraciones y actividades llamativas. Ya que no lo hicimos en agosto lo podemos in-

corporar para el día de las culturas.¿Qué les parece? 

En un principio, los negros fueron traídos en los años de 1870 a la provincia de Limón con el fin de utili-

zar su mano de obra en la construcción del ferrocarril a Limón y luego utilizarlos en las plantaciones de ba-

nano. Muchos fueron procedentes de Jamaica, Cuba, Belice,Curazao, Barabados, Trinidad entre otros.  

El 31 de agosto de 1920, concluía en el Madison Square Garden de Nueva York la "Primera Conven-

ción Internacional sobre la Situación de los Negros" y como resultado de las discusiones, se promulga la 

"Declaración sobre los Derechos de los Negros". 

Los negros representan parte muy importante de nuestro país, conocemos personas importantantes 

como don Sherman Thomas, padres de nuestro compañero de 11º año Isaías Thomas, quien ha dado mu-

chos paortes a la Educación superior costarricense. 

También, nuestra cultura se han enriquecido con sus costumbres y comidas como lo son los ricos pla-

tos a base de aceite de coco, como el rice and beans y otras como el pati , el pan bom, el planty tart y el 

journey cake entre otros.  

También nos han dado su música como el calipso y el reggae que sin duda ha sido lo más sobresa-

lienta sobre su cultura en la que han marcado el paisaje de la provincia y han generado un repertorio pro-

pio que refleja la vida y la historia de su pueblo, en la cual  la mayoría de las canciones nos habla de las si-

tuaciones que pasan o han vivido, diferentes incidentes o historias relacionadas con sus creencias y su po-

blación.   

También sus cantos religiosos, el baile de la cuadrilla y el uso de instrumentos de origen africano, son 

solo algunos ejemplos de la rica y variada expresión cultural al igual que las lenguas como lo son el mekate-

liu, el patuá o papiamento.  

El Día del Negro y la Cultura, responde a la necesidad de que se reconozcan los aportes del sector 

Afro costarricense, en igualdad de condiciones respecto a los aportes económicos, sociales y culturales que 

han dado los demás grupos étnicos al país. Responde además, a una lucha abierta y necesaria contra los 

prejuicios étnicos y raciales que lamentablemente aún persiste en Costa Rica y en todo el continente. Por 

eso, el día 31 de Agosto, es importante para reflexionar y tomar conciencia de la importancia de este sector 

con la gran cultura que nos han dado, que sin duda han fortalecido nuestra identidad nacional. 

31 de Agosto 

LOS NEGROS EN COSTA RICA  

Rachel  Crook 8º; “Pienso que es impor-
tante recalcar parte de la historia de Costa 
Rica y darle importancia a lo que es el ne-
gro y su cultura.” 
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Por Priscila Hernández 11º. 

 

Desde hace algunas 

semanas en  nuestro 

país se viene dando 

un fenómeno muy 

interesante, los ticos y 

ticas nos unimos sin 

importar edad, gene-

ro, o clase social para 

disfrutar todos de un 

mismo programa, que 

sin duda ha obtenido 

una increíble aten-

ción por parte de muchísimos costarricenses.  

 

 “En la emisión del sábado 1.° de setiembre, Bailan-

do por un sueño estuvo a punto de empatar el 

récord histórico de 55.5 puntos de rating” afirmaron 

los medios de comunicación masiva días después de 

que inició la producción.  

 

 Todos los sábados, en  casi todas las casas, se ve 

este programa, ya sea para la recreación, la diver-

sión, o incluso la critica; cada hogar es testigo de los 

acontecimientos que involucran a famosos de nues-

tro país, a los soñadores empedernidos que defien-

den bailando lo mejor posible sus sueños, y  a, los mu-

chas veces, “odiados” jueces.   

 

 El tan aclamado programa, es claramente el tema 

de conversación de la mayoría de los costarricenses 

los domingos y lunes, por lo que está casi de igualar 

la sintonía de la inauguración del mundial del 2006, 

cuando los protagonistas fue la selección nacional, el 

mejor motivo de orgullo para los habitantes de este 

país ,amante del fútbol, .  

 

Ahora si, se abre un enorme espacio para la siguiente 

interrogante, ¿Qué factores son los que hacen que 

tantos ticos y ticas, e incluso inmigrantes que viven en 

nuestro país, sigamos semana a semana todos los 

avances de esta producción televisiva ? 

Las señoras en su lugar de trabajo hablan del maravi-

lloso baile de Mauricio Huffman, en los colegios miles 

de estudiantes se cuestionan cual pareja será salva-

da por el público.  

Muchos se sienten identificados con la gente que por 

años ha estado en nuestra pantalla chica y que aho-

ra, se han atrevido a embarcarse en esta aventura 

donde tienen que sacar de muy adentro cosas que 

jamás imaginaron que podían hacer: bailar, así como 

el coraje y el valor para no defraudar a las personas 

que creen en ellos, e incluso para sobresalir de entre 

las otras parejas y así salvarse de la temida sentencia.  

  

Los sueños como el de Wendy, también han aumen-

tado el interés del público por saber que va a pasar, 

la gente se siente conmovida por las necesidades 

que “están en juego” de las personas que han elegi-

do los soñadores.  

 

 Por lo anteriormente mencionado este hecho 

ha causado mucha controversia, ya que a muchos 

ciudadanos les ha parecido que se usa la tragedia 

de la gente para llamar más audiencia, y se pierde 

de vista lo realmente importante, la dignidad y el res-

peto por el dolor ajeno. 

 

 Una iniciativa de este calibre cuenta con las 

dos caras de la moneda. Por un lado es un medio 

divertido y de cierto modo hasta sano de compartir 

con los seres que queremos, no se puede negar que 

ver los bailes que todos los sábados se presentan tie-

nen su lado artístico y sobre todo cómico. Sin embar-

go, también se presentan ciertas negativas: Hay algu-

nos pasos que se pasan de los límites y por otra parte, 

que algunos pierden de vista que el bienestar y la vi-

da humana no se toma a la ligera; por supuesto que 

tampoco es desconocido que más allá de ser un me-

dio para entretener a la gente, es un negocio que 

encierra muchísimo dinero, y que hay gente que se 

esta viendo beneficiada económicamente en gran 

manera.  

 

 En este momento no se sabe cual pareja verá 

cumplir su sueño. Por ahora lo que podemos hacer 

como buenos costarricenses, es seguir reuniéndonos 

con  “nuestra gente” y disfrutar de todos los nuevos 

acontecimientos que se vayan desarrollando con el 

paso del tiempo, después de todo es agradable que 

en nuestro país se estén desarrollando proyectos co-

mo este, que sin importar los motivos, están uniendo 

al pueblo costarricense.  

Bailando por un sueño, nos “consume” 



Por: Priscilla Vega V. y Paola García J.,10º 

 
El Faro se complace por llegar a su décimo aniver-

sario con muchos logros y muchos éxitos, agradeciendo 

primeramente a Dios que si no fuera por Él, nada de esto 

seria posible así como a todos los que nos han apoyado 

durante todos estos años en esta ardua labor. También 

queremos agradecer  a todas las personas que a través 

de estos mensajes nos dieron su felicitación, lo, que nos 

motiva seguir adelante. 

 
“Felicidades por cumplir 10 años, espero que su periódico 

tenga éxito.” Esteban Alemán,8° 

 

“Felicidades a toda la gente que contribuye para que el 

periódico El Faro año tras año sea mejor. Felicidades en su 

aniversario.” Sebastián García 10°: 

 

“Felicidades al periódico El Faro por sus 10 años, espero 

que tengan éxito y que les vaya muy bien, bendiciones!” 

Michelle 

 

“Felicidades para toda la gente de El Faro y que les vaya 

muy bien.” Augusto 10° 

 

“Que disfruten este aniversario porque ha sido producto 

de su esfuerzo.” Ronny 10°: 

 

“Felicidades por haber cumplido 10 años.” Rachael 

 

“Que sigan teniendo el mismo éxito y que sigan mejoran-

do”. Daniela Suárez 

 

“¡Felicidades y bendiciones! “Priscilla Rodríguez 

 

Demasiadas felicidades, sigan así. Carolina Roldan 

 

“Me gusta El Faro, me parece muy sensual. Felicidades por 

los 10 años que están cumpliendo.” Isaac 10° 

 

“Felicidades por el gran esfuerzo que están haciendo y 

gracias por entretenernos. Feliz décimo aniversario! 

“Rebeca 10° 

 

“Son una bendición para el colegio. Sigan así, ya que nos 

han ayudado grandemente. Y los “Minervazos” están muy 

buenos!!” Marimar 9° 

 

“Felicidades por todo el esfuerzo que han hecho en estos 

10 años, espero que sigan así!!” Esteban C 

 

 

 

 

 

“Felicidades a todos los que contribuyen en El Faro, 

haciendo de este un medio de información muy útil. Y gra-

cias por los “minervazos” que están muy buenos.” Chávez 

11 

 

“Felicidades por querer mantener una tradición que nos 

pueda llegar a distinguir como colegio a través del tiem-

po.” Paula A 

 

“Felicidades al Faro en su décimo aniversario. Gracias por 

brindarnos un buen rato y darnos información importante.” 

Andrea 8° 

 

“En estos 10 años en los que he estado en la institución, el 

periódico el Faro a superado mis expectativas y por ende 

mis mas profundas bendiciones para que puedan conti-

nuar muchos años mas informando a la comunidad Mon-

terrey. ¡Muchas Felicidades!!!” Krysia 9° 

 

“Gracias por la información tan buena que nos brindan, 

espero que sigan adelante y muchas felicidades.” Priscilla 

O 

 

“Felicidades por estos 10 años de esfuerzo y mucho traba-

jo. Sigan así.” Andrey: 

 

“Felicidades al Faro por su gran trabajo en este año, a mi 

bella generación. Espero que sigan con su buen desem-

peño diario.” Giselle U 

 

“¡Muchas felicidades espero que siga teniendo éxito y 

bendiciones! Sigan así!” Daniela 8° 

 

“Felicidades que cumplan muchos años mas y bendicio-

nes y sabiduría a todas las personas lindas y especiales 

que lo conforman.” Prof. Ruth 

 

“Para mi es un momento importante que estén cumplien-

do 10 años ya que me he dado cuenta de muchas cosas 

por medio del periódico. Es un medio de información y 

ayuda importante.” Prof. Adelia 

 

“Felicidades al Faro por estos 10 años, espero que sigan así 

por mucho más tiempo.” Marlon 9° 

Décimo Aniversario 
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LO QUE “Quintavalle”  

NOS DEJÓ 
Por Bryan 10mo. 

El señor Quintavalle quien deslumbró a figuras 

del fútbol nacional, nos ha dejado una gran 

lección: que la fama y el dinsero no lo es todo 

en la vida. Debemos tener cuidado con lo que 

nos ofrecen y averiguar de donde proceden 

esas ofertas. En principio,  Mateo Quintavalle 

apareció de la nada ofreciendo el cielo y la 

tierra, principalmente a futbolistas  costarricen-

ses. Luego empezó a ser muy cuestionado por 

todo en cuanto a los contratos realizados y 

una serie de promesas como lo fueron un nue-

vo estadio en el país, así como la compra de 

varios equipos de primera división. El empresa-

rio italiano Matteo Quintavalle sorprendió no 

solo al fútbol nacional sino a todo el país des-

pués de la compra de varios jugadores quie-

nes firmaron el contrato deportivo con Silvio 

Trevissán, colaborador de Quintavalle, por ser 

el representante oficial de jugadores de FIFA.  

El italiano siguió haciendo dudar a la nación 

después de que el BCR le cerrara 11 de sus 

cuentas bancarias por supuesto uso inapropia-

do del nombre del banco. Seguidamente le 

fueron allanadas dos propiedades en Quepos 

y Escazú el 5 de Julio del presente año, des-

pués que la policía recogiera evidencias para 

sustentas las denuncias de  17 o más inversio-

nistas estadounidenses por no saber que había 

pasado con ¢6 mil millones de colones, otorga-

dos a Quintavalle. Posteriormente un juzgado 

de San José le impuso como medida cautelar 

seis meses de prisión preventiva mientras se in-

vestigaba el caso. Durante más de una sema-

na se trato de ubicar al señor Quintavalle y no 

fue hasta 10 

días después 

cuando el 

mismo se en-

trego a las 

autoridades.  

La fiscalía 

asegura que 

el empresa-

rio creó una 

serie de sociedades anónimas para ofrecer de 

manera falsa acciones para invertir en un pro-

yecto inmobiliario y a los inversionistas les otor-

gaba a cambio del dinero títulos de valores, 

que supuestamente estaban respaldados por 

el Banco de Costa Rica (BCR) , respaldo que el 

Ministerio Público aseguro que es falso. Meses 

atrás Mateo Quintavalle intentó comprar a la 

Liga Deportiva Alajuelense, uno de los 

“grandes” del fútbol de Costa Rica, y al pe-

queño Carmelita, los cuales rechazaron sus 

ofertas, también había anunciado que había 

fichado, por grandes sumas de dinero, a una 

decena de reconocidos jugadores costarri-

censes para colocarlos en diferentes clubes 

locales e incluso intentar llevarlos al exterior. Sin 

embargo, la mayoría de los jugadores han 

asegurado que el italiano les incumplió el con-

trato y no les ha pagado todo lo acordado. 

Luego de todo lo ocurrido muchos se pregun-

tan que pasará con los contratos de los juga-

dores y si el señor será un hombre de logros o 

simplemente un estafador y prometedor como 

muchos otros más que llenan de ilusiones el 

fútbol nacional. Además recordar, que la am-

bición y la vanidad de Quintavalle y su deseo 

de figurar en el ambiente público nacional pa-

ra que todo el mundo conociera de su perso-

na, en lugar de otorgarle la gran imagen que 

él quería, le sucedió todo lo contrario. Analiza 

con tus amigos sobre estos aspectos y aplíca-

los en tu vida personal para que nunca te su-

cedan. 
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Por María Fernanda Valverde y Stephanie Henríquez, 10º 

 

Quisimos conocer de quienes nos enseñan, con motivo de celebrarse nuestra 

independencia Patria, si hoye se respetan los valores del ser independiente. Es-

tas fueron sus respuestas. 

 

Profesora Paola Gianolli: 

 

“No, porque el ser independiente significa ser independiente de otra forma, la 

gente se aprovecha de muchas cosas, no hay suficientes valores, y no somos independientes com-

pletamente porque todavía dependemos de otros países. Mucha gente ha perdido estos valores que 

nos hacen ser libres.” 

 

Profesora Cárol Jiménez: 
 

“El ser humano, como ente social siempre va a depender de alguna estruc-

tura de poder. Sin embargo, al celebrarse el 186 aniversario de la indepen-

dencia de Costa Rica es importante reflexionar sobre conceptos como liber-

tad de expresión, democracia, entre otros. 

Considero que sí somos independientes como individuos, porque podemos 

expresarnos libremente, pero cuando nuestro discurso entra en contacto con 

otras opiniones, muchas veces pretenden callar nuestra voz y nos intimidan 

a ser siervos menguados, por lo tanto, debemos levantar nuestra voz sin im-

portar quien la callará.” 

 

Profesora Elizabeth Cruz: 

 

“Yo pienso que en Costa Rica se respetan mucho a las personas como indi-

viduos, sin embargo, las circunstancias de las personas hacen que no pue-

dan actuar con total libertad porque están coaccionadas y muchas veces sa-

tisfacen demandas de personas que representan autoridad para ellos como 

los jefes. Sin embargo, en Costa Rica y en cualquier lugar del mundo la li-

bertad que no nos pueden robar es la libertad de pensamiento, así que de-

ntro de nosotros, podemos ser libres. Más todavía, si no somos esclavos de 

ningún tipo de vicio que es la peor forma de perder la libertad. La peor 

pérdida de la libertad es la que uno mismo se hace.” 
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PÓQUER: ¿JUEGO DE AZAR O DEPORTE? 
 

♠♦♥♣ Por- Roy Cruz y Philippe Gillon- ♠♦♥♣ 

 
En los últimos meses hemos venido notando un gran interés entre los estu-

diantes en el juego del póquer, por lo cual nos interesó hacer este reportaje, 

ya que existe la disyuntiva de si e un juego de azar o es un deporte. Conoz-

camos primero algo de su historia. 

 

Breve Historia del Póquer 

 

La práctica de este deporte se remonta a siglos atrás, de un inicio en el otro 

lado del océano. Se dice que desiente del juego persa “as nas” y que los marineros persas 

lo llevaron a Nueva Orleans. También tiene similitud con gran variedad de otros juegos.   

 

Actualmente la práctica de este juego se da alrededor del mundo, se cree que el juego se 

difundió por todo el mundo gracias al ejército de los Estados Unidos. 

 

¿Qué es el Deporte? 

 

Pero en realidad para considerar si el póquer es un deporte o un jue-

go de azar primero se necesita saber que significa la palabra depor-

te y qué tipo de juegos entran en esta categoría. 

Muchas personas consideran los deportes como una practica de 

una actividad física como lo es la natación, el fútbol, o el ciclismo. 

Pero en realidad las áreas del deporte se han expandido de tal for-

ma que esta definición ya no es suficiente ya que actividades como 

las damas chinas y el ajedrez hoy en dia se consideran deportes por-

que explotan habilidades de destresa mental. 

 

Actualmente se le considera al deporte como toda actividad que siga una serie de reglas, 

que desarrolle una cierta habilidad por parte del practicante de esta actividad y que tenga 

que ejercerce una práctica constante. 

 

A los juegos de azar se les considera todo tipo de juego, mediante el cual 

el ganar o perder no dependa del jugador sino del puro azar del destino. 

Pero entonces, cómo se puede considerar al poker si entra un poco en las 

dos definiciones. Para res ponder esta pregunta se necesita conocer más 

de este juego. 

 

¿Qué es el Póquer? 

 

El póquer generalmente se juega de 2 a 10 jugadores pero puede ser ju-

gado por más.  El objetivo del juego es ganar el pozo (la acumulación  
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de una serie de apuestas que hacen los jugadores mientras la mano 

está tomando progreso) y el jugador que gana este pozo es el que 

tenga la mejor combinación de cinco cartas o el último que quede 

en la mano. Los jugadores pueden retirarce a lo largo que va tran-

curiendo la mano. Existen muchos tipos de poker pero estas son las 

reglas en las que se basan todas las ramas del poker. Generalmente 

el jugador si no tiene una buena mano intenta hacer que los demás 

jugadores se retiren a esta acción, a esto se le llama Bluffing. Normalmente los jugadores de 

póquer profesionales intentan no mostrar ningun tipo de expresión.   

 

Entonces, el resultado del jugador no depende del azar sino de su habilidad para mentir, no 

mostrar expresiones, saber como apostar y cuando retirarce. Por este hecho en la actuali-

dad se le considera deporte al poker. Este juego puede ser practicado en casino, en la in-

ternet (tanto de forma gratuita como con apuetas reales), y en cualquier lugar donde se 

tengan un maso de naipes y un juego de fichas. La Serie Mundial de Póquer (World Series of 

Poker, WSOP) es la serie más importante que existe actualmente y es transmitido por ESPN y 

Thae Travel Channel. 

 

¿Existen Jugadores Ticos? 

 

En La Serie Mundial de Póquer (WSOP) juega Humberto Brenes quien tiene 2 

pulcéras de la serie mundial (mayor premio en el mundo del póquer) y a acu-

mulado más de 1.5 millones de dolares en premios de estos eventos. 

 

Conocido como el "Padrino de los jugadores costarricenses", Humberto Brenes 

ha ganado dos brazaletes de oro del World Series of Póquer y se ha situado en 

los puestos premiados de más de 40 torneos importantes. 

 
El póquer y  el ser cristiano 

 

Quisimos consultar sobre este aspecto al Profe Enrique Loaiza, pero, no recibimos las res-

puestas a las preguntas que le enviamos por escrito como él nos solicitó.  

Pero solo les podemos decir, que  a pesar de cómo se quiera mirar, deporte o juego, el 

póquer conlleva todas las aristas de un juego de azar, por todas las connotaciones como la 

suerte, las apuestas,  la mentira de gestos, etc. Y la Biblia es clara en este aspecto:… 

¡Cuídate de no caer en un vicio! 
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Recopilado por: Jessica Solís U. 11 

La adversidad tiene el don de despertar talentos que en la 

prosperidad hubiesen permanecido durmiendo. Horacio 

La alegría es la piedra filosofal que todo lo convierte en 

oro. Franklin 

La belleza del cuerpo es un viajero que pasa; perola del 

alma es un amigo que queda. Saavedra Fajardo 

La cólera destruye el sosiego de la vida y la salud del cuer-

po; ofusca el juicio y ciégale corazón. Diderot 

La confianza en si mismo es el primer peldaño para ascen-

der por la escalera del éxito. Emerson 

La  constancia es la virtud por la que todas las otras virtu-

des dan frutos. Arturo Graf 

La democracia como el amor, puede sobrevivir a cual-

quier ataque, menos al abandono y a la indiferencia. Anó-

nimo 

La desesperanza esta fundada en la que sabemos, que es 

nada. Y la esperanza sobre lo que ignoramos, que es todo. 

Maeterinck 

La esperanza es el único bien común a todos los hombres, 

porque aun los que lo han perdido todo la poseen. Tales 

de Mileto 

La dicha de la vida consiste en tener siempre algo que 

hacer, alguien a quien amar y alguna cosa que esperar. 

Thomas Chalmers 

La edad madura es aquella en la cual se es todavía joven, 

pero con mucho mas esfuerzo. Jean L. Barrault 
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LA ENFERMERÍA SOLA DESPUÉS DE LAS 3:30 P.M. 

 
Por María F. Valverde y Stephanie Henríquez, 10º 

 

Nuestra enfermería poco a poco ha venido desarrollándose dentro de nuestro colegio y 

en muchas ocasiones es muy útil para nosotros los estudiantes. Su encargada, Ollennyth 

Corella Bastos, permanece por mucho tiempo en ella, pero en realidad es Secretaria del 

Departamento de Contabilidad nos dijo que ella ayuda a atender a los alumnos volunta-

riamente, es decir, sin ningún tipo de salario a cambio. En casos de emergencia se llama 

a PROVIDA, que es una institución asociada al colegio encargada de enviar ambulan-

cias. PROVIDA ofrece cada año la oportunidad de que 3 funcionarios de la institución 

reciban una capacitación de primeros auxilios que dura un mes, dándoles el certificado 

correspondiente. 

 

¿Cómo se maneja este servicio? 

Sobre el particular consultamos a las supervisoras Katherine Calderón y Anabelle Esquivel: 
_ ¿Quién está a cargo se la enfermería y de atender a los estudiantes cuando Ollennyth 

no se encuentra en la institución? 

_Katherine: Bueno nosotros recibimos una capacitación dada por PROVIDA pero solo 

podríamos dar primeros auxilios, ya si es una emergencia se llama a PROVIDA. 
¿Quiénes están en el comité de emergencias? 

— Hay dos grupos: el de primeros auxilios que tiene a Oscar        Guevara, Marco Mora, 

Ollenyth Corella y Lorena Rojas; y el grupo de emergencias que son: la gente de supervi-

sión y otras personas que los directores han nombrado. 

_ ¿Quiénes son los miembros que recibieron la capacitación dada por PROVIDA? 

El año pasado fueron: Anabelle Esquivel, Viviana Rodríguez y Katherine Calderón.  

 

Sin embargo, en algunas ocasiones, los estudiantes se han mostrado molestos por situa-

ciones dadas en algunos momentos. De manera sorprendente, días pasados, Doña 

Ollennyth no se encontraba en la enfermería, ya que tuvo que ausentarse por motivos 

especiales, pero lo que nos pareció increíble fue que no había nadie atendiendo la en-

fermería y que tal si hubiera pasado una emergencia.  Instamos a que se deje a una per-

sona después de las 3 y 30, pues todavía quedan alumnos en el cole como los de Redes 

de apoyo, actividades curriculares o Tecnologías. Por otra parte queremos apuntar que 

antes se tenía medicamentos en cada Dirección porque las secretarias eran la que ayu-

daban, pero ahora que está la enfermería solo hay una enfermera que atiende. ¿Cuál 

medida se debe tomar? ¿Qué pasa si a un estudiante le pasa algún accidente y Ollen-

nyth no se encuentra en la institución?¿Quién se encarga de atender a los estudiantes 

mientras llega PROVIDA? Las supervisoras nos dijeron que cualquiera lo puede hacer y 

que los que los de recepción deben de     encargarse de buscar ayuda., Pero ¿Y si ya se 

fueron?.... Si se pudiera, sería bueno, tener un doctor de empresa que nos brinde una 

atención más especializada, tal vez con convenio con la C.C.S.S., así también los profe-

sores gozarían de ese derecho también. 

Décimo Aniversario 
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Los Juegos Olímpicos reviven  

una vieja rivalidad 
 

Por: Daniel V indas  Villamil 

 

Hemos querido investigar sobre los juegos en video prontos a salir, ahora que se acercan las 

Olimpíadas de china y que estés al tanto de ello. Ya las empresas están considerando vi-

deo juegos para los próximos juegos olímpicos entérate sobre ellos: 

Mario y Sonic en los Juegos Olímpicos es un juego de deportes anunciado por Sega y Nin-

tendo, y el primer juego “crossover” oficial que incluye a Mario y Sonic el Erizo, las mascotas 

y antes rivales de Nintendo y Sega, junto con otros personajes de sus respectivas series. Está 

planeado que salga tanto en el Nintendo DS como en el Wii, y está oficialmente licenciado 

por el Comité Olímpico Internacional por medio de su exclusivo licenciado, International 

Sports Multimedia. Será el primer juego oficial de Juegos Olímpicos de Verano del 2008 en 

salir, y un juego de deportes más realista sera lanzado por Sega en el 2008. 

De acuerdo con la IGN, el creador de Mario, Shigeru Miyamoto, está supervisando el pro-

yecto. El juego, ó una de sus dos versiones, podría ser co-diseñado por TOSE. 

El estilo de juego es desconocido por el momento, pero se planea que use el control del Wii 

y el stylus del Nintendo DS a su máxima capacidad. El juego tomará lugar en los Juegos 

Olímpicos de Verano del 2008 en Beijing, y también incluirá locaciones basadas en los luga-

res oficiales para eventos deportivos durante los Juegos, sin embargo, esos lugares serán 

estilizados para adaptarse a los estilos artísticos de la serie de Mario y/o Sonic. 

El innovador uso de los sistemas de control del Wii y del DS para manejar a un personaje fa-

vorito permitirá a los jugadores poner a competir a caras de Mario y Sonic por la pista de 

100 metros, tener excitantes encuentros de tenis de mesa, y levantar agua en la carrera de 

natación, todo a fin de obtener la muy codiciada medalla de oro. 

Hasta el momento, se han confirmado 3 personajes de la serie de Mario (Mario, Luigi y 

Yoshi) y 3 de la de Sonic (Sonic, Tails y Knuckles), y se anunciarán muchos más próximamen-

te. El juego saldrá a la venta el 1ro de noviembre de este mismo año. 
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Llena cada espacio en blanco con un numero del 1 al 9, sin que 

ningún numero se repita en la misma fila, ni columna (o sea que 
no se repitan en el mismo sub grupo). 

  9 6     5 1     

      1       6   

4           2     

        1         
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      8       3   

8                 
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      8         9 

  9       7   2   
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4                 

¿De donde salio el @? 
En la  Edad Media se usaba como 
una abreviatura de la preposición 
"ad" (en). En los primeros sistemas 
de correo electrónico @ se utilizó 
por varios motivos: porque era un 
signo muy reconocible, porque ya se 
usaba en la informática y porque es-
taba en los conjuntos básicos de ca-
racteres.  Así 
"fulano@acme.com"  se lee "Fulano 
en la compañía acme". 

Por qué se dice que la nobleza es de 
SANGRE AZUL?. 
Al no realizar tareas en el campo, 
los nobles no tenían la piel morena 
y a través de su blanquísima piel las 
venas parecían llevar sangre azul. 

Por: Carlos Piedra y Roy  

 

Décimo Aniversario 
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Primaria 
Javier X Sofía. 
Stephen X TODAS. 
Un saludo a mi hermano ¡Viva Meta! Lidia. 
Max 3-2 X Shari 3-2. 
Rebeca H 3-2 X Max 3-2. 
Beatriz X Carlos A 3-2. 
Adrián X Teber 3-1. 
Raquel X José Andrés 4-1. 
Mónica 4-2 X Jairo 4-2. 
Maikol 4-2 X Lidia 4-2. 
Joel X Carol. 
JJ X Weiwen. 
A Cesar le gusta Kristen. 
A Lucía le gusta David Azofeifa. 
Alejandro Pedroza está muy lindo. 
Te mando saludos J.L. 
Natalia X Alfonso. 
JJ 4-1 X Daniela P 4-.2 
Weiwen X Ximena Rojas 4-1. 
Kristel 4-1 X Alfonso 4-1. 
Rolando celoso de Daniela P 4-1. 
J.L. 4-2 X Hilary 4-1. 
Pau que le vaya bien. 
Melissa 4-1 X Jorge 4-1. 
Fabiana 4-1 X Fabián 4-1. 
Joel 4-1 X Raquel 4-1. 
Gabriel X Najarith 3-1. 
Pablo 5-1 X Diana 6-2. 
A los hombres de la generación les agradezco x la sere-
nata, perdón por la ventana que quebré. Atte: Diana 6-2. 
Carlos Ayala X Mónica 3-2. 
Mónica 3-2 X Yang Wen. 
María Daniela 3-2 X Sebastián M 3-2. 
José Luis X Silvia. 
Jimena X José Luis. 
Fio X Javier. 
Admiradores de Paola 6-2 Joshua y Mario. 
Mónica 6-2 X Daniel 6-2. 
Hey Daniel, del 6-2, no sea tan malo con Mónica, está 
bien que no le guste pero trátela bien. 
Paola deje de ser tan pega a Kristen y Daniela también. 
Daniela del 6-1 deje de jugar de... 

Nicole X Jordy. 
César X Daniela H. 
Jairo X Sofía. 
Daniela H, ¿y el amigo de 7º? 
Jorge X Melissa. 
Mónica 3-2 X José Daniel 3-2. 

Restrepo deje tranquila a Pao 6-2. 

Sergio Loría y Kristen, que linda pareja 6-2. 
Mónica y Daniel dale pelota pobre 6-2. 
Wei Wen X Melissa 4-1. 
Jorge X Melissa 4-1. 
Rebe Ramírez X David Azofeif. 
Carlos José X Chari 3-2. 
José Pablo 3-1 X Isabela 3-2. 
Diego 3-2 X Valeria 3-2. 
José Guillermo X todas las niñas del 4-1. 
Valery X José Andrés. 
Eduardo X Paola 6-2. 
Courney X J.L. 
Rolando celoso!! 4-1. 
Alfonso X Melissa 4-1. 
Henry M X Daniela B 6-2. 
Fernando R déjà de jugar de futbolista bueno 6-2. 
JJ X Raquel. 
Carol X JJ. 
Restrepo x Tuti. 
Dominique X David 3-1. 
Tatiana X Diego. 
Mónica 3-2 X Adrián 3-2. 
Rebeca y Carlos. 
Jimena X José Luis. 
Kris 6-2 te amo. Chechito 6-2. 

Adrián le gusta mucho Mónica 

Rebeca Herrera 3-2 y Roberto 3-2. 
Paola X David. 
Henry X Daniela. 
Sergio X Kristen. 
 

Hola, Tanto tiempo. Sé que los de Periodismo están cortitos de plata para 

publicar El Faro y no han podido sacar muchas ediciones, Aýudenlos a 

conseguir dinero para que el periódico se publique más a menudo, más 

que están cumpliendo 10 años de existir. Aquí tengo algunos Minervazos, 

algunos viejitos (por lo que pido disculpas si algo cambió). ¡Un saludote a 

todos! 

 La Lora Minerva, la que nasa se reserva… 
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Nicole 3-2 X Roberto 3-2. 
Joel X Natalia 4-1 
Sofía Castro x todos… secundaria. 
Checho X Tamara 6-2. 
Valery te quiero José Andrés. 
Nicole X David B 3-2. 
Deyer X Lucía y Valeria. 
Rebeca H X José David, lo ama con todo el corazón, 
le manda un beso. 
Isabella 3-2 X Sebastián. 
Najarith 3-1 X Jordan 3-1. 
Un saludo para la Profe Vivi y el Prof. David. 
Carlos S X Shari. 
Un saludo para Justin. 
Saulo X Isabel. 
Judá X Irina. 
Diego X Amanda. 
Ignacio X Maripaz. 
Susana X Joel. 
Daniela en Sociales dijo maíz. 
Adrián X Nicole. 
Dani y Drany BF4E. 
Luis F X Nela 5-2. 
Mila X Cala. 
Ulate X Isabel 5-2. 
Saulo X Andrea 5-2. 
Judá eres muy bonito atte: Isabel. 
María Daniela X Carlos José 3-2. 
Un saludo para Andrea de Maripaz. 
Oscar x Amanda 5-2. 
¡Un saludo para Daniela H que está demasiado pre-
ciosa!. 
Pao X Mario 6-2. 
Jorge 3-1 X Melissa 3-1. 
TKM Kris. 
Mariana X Joshua. 
Diego X Fio 5-2. 
Restrepo X Paola 6-2. 
Feliz cumpleaños Henry 6-2. 
Donal X Tamara. 
Isabella 3-2 X David B 3-2. 
Hola Mari! 5-2 de Andrea del 5-2. 
Feliz cumpleaños Vivi! 6-2. 
Kristen X Saborío. 
Denyer X Allison. 
Max X Chifla Valeria 3-2. 
Isabella X David A 3-2. 
Daniela X Henry. 
Ulate X Mari. 
Hey Mónica deje de jugar de muy…, solo porque 
tiene novio en secundaria no se crezca. 
Mónica 6-2 X Jorge de 5º. 
Mónica X Adrián 3-2ç 
Isabella X David B 3-2. 
Roberto X Nicole 3-2. 
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Hola Profe Sandra, los alumnos de 5º grado. 
Hola Profe Vivi, te saludamos 5º. 
Justin, pura vida. 
David B 9-3 x Paola S 6-2. 
Mari y Pau las quiero dem…!!! 
Max X Valeria. 
Allison X Max. 
Max 3-2 x Vale 3-2. 
Rebeca 3-2 X Jose Andrés. 
Adrian X Teber 3-2. 
Perdón Dani H por todo atte: xxxxxxx. 
Justin loves. Cala 5-2. 
Judá es un metiche 5-2. 
Amanda feliz cumple!!!. 
Hola Andrea. 
Fran x Paula. 
Marianela X Luis. 
La escuela tiene paredes. 
Tammy x Donald. 
Amo a Justin. Atte Laura. 
Carlos Ayala X Mónica. 
Luis Fer X Amanda. 
Fran 5-2 X Paula 5-1. 
Abdiel X Andrea. 
Maria Fernanda 5º X Mickey 9º. 
Maria Fernanda de 5º tiene un novio de 9º.
…. Y el de 7º?? 
Saludos a la profe Ester del 5-2. 
Luis A X Irina. 
Andrea X Luis F. 
Mari X XXXX del 3-2. 
Hola Lala, de Andrea 5-2. 
Aragón X Julia. 
Di Lore, no estás,,, 
Irina X JPB. 
Andre te amo, de Luis… 
Amanda te amo demasiado atte Mole. 
Vamos Donitad, si se puede conquistar a 
Tammy!!! No se rinda. 
Judá X Isabel 5-2. 
Oscar X Andrea 6. 
Mole 5-2 X Andrea 6-1. 
Henry 6-2 X Kimberly 6-1. 
Cruz X Kimberly. 
Guapa Kris. 
Me gusta el arroz con pollo Justin is cool. 

Yese ¡Hola! Ja ja te kelo Atte Montse. 
Teti: Te quiero demasiado eres la mejor Atte Montse. 
Krlis, Yese, las amo Atte Ale. 
Karina te amo. 
Dilore, ¿eso no es boleta? 
Karina estás como quieres. 
Un saludo para las Pepinos Marinos!!! 
Valezca se pasa de linda. 
Teti 7-1 X Charle 7-1. 
Jorge 7-1 María José 7-1. 
Angello tiene novia en USA. 
Un saludo para Susan JOTA. 
Gabriel, no juegue de lo que no es. 
Caleb mi amor. 
¿… Si saco un cien tengo que hacer corrección? 
Edith está muy linda!!! 
Lau 11º y el novio?? 
Saisas extraña a Andrea O… pobre… 
En “cerio” ¿va con ”c”?... ¡no!, va con ¡¡¡¡¡“Z”…..!!!!  
oooooooooo... 
Charlie X Alicia 7-1. 
Nannu (BD), Tuk (Dueca), Faba (Fabi lok), Sule, Na-
na (banana), Monse (Polis), Mimi, Chets, Tuti, Fio, 
Raque, María… las amo chicas: atte Ale!!! 
Ángelo le gusta Elizabeth. 
Herman comelón! 
Pinto X Marisol 11-3. 
Dani Bolaños, te quiero un montón. 
Titi y Tapita las amo! Atte Tapita original 2. 
Bryan N., 10º Suéltela. 
¡Edith, que linda se ve de abanderada! 
Un saludo para Zobe de la Barreada! 
Paola P está como quiere, atte. David 11º. 
Hombres del 11-3 que buenos que están. 
José Acevedo y Yonan son… ¡cuñados! 
Un saludo para el filósofo Silomon Tolomeo!! 
Mario Masís X Caro R 11-3. 
David T X Yese 7º. 
David M 7 ºX Dani H. 

SECUNDARIA 
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CLASIFICADOS 
Busco compañeros que sepan jugar Halo 2: Llamar 271-0245/8634140 

 

Johan no sea codo regale Ring pops. 
Un saludo a todos los morados de corazón y felicitaciones por ser 
los primeros en lograr 25 campeonatos. Con poder y Orgullo: Profe 
Eli. 
Andy y Maridani hacen muy linda pareja! 
Chunga ¿y la chema qué? 
Veamos…. cuidado con los abogados Atte: 11º 
11º: preferimos perder a ganar como uds Atte 10º. 
Chinis y Derek que linda parejita. 
Un saludo para la coshinita Atte: Milo. 
Tuti te queremos. 
Ale X Palito. 
Raque X X. 
Viviana X nooooo yo nooooo. 
Badilla tqm Atte María E. 
Cata te queremos eres súper nunca cambies. 
Andrea tq un montón. 
Chio, por favor, ¡3 segundos!. 
Karla y Mando hacen bonita pareja. 
Brian soltá a Chio 10º!!!!! 
Zambrano guapo (sobretodo….) 7-1. 
Zamora x Tuti. 
HUY, un saludo a la linda preciosa de Joseline, uuuuuuuuuy sos lo 
mejor! 
Yenli X XXXX. 
Esteban X Fiorella 7-1. 
Raquel X Pipe. 
J. Lo eres súper. 
Andy TQD nunca te olvidaremos. 
Tayron 8-3 estás muy bien. 
Saludos para fea del 11-3 de un admirador del 8-3. 
Dani 7-3 TQM Yenly 7-1. 
Daniel Bustos estás como nunca mmm… 
Bustos, estás como quieres. 
Edgardo X Valeria. 
Calderón X Bustos. 
Tayron X Andrea Natalia. 
Un saludo para Ali 7-1. 
Un saludo a Dayanne 10 que está como quiere. 
Sebas,  llegale a Andre 8º. 
Darío deje de ligar con Tayron 
Nanu 7-1 X Adri Cento. 
Ale y Nana las quiero demasiado Atte Montse. 
Michi, Ali, Fio, Karlis son las mejores las quiero. 
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34 deportes 

SINTESIS DEL  

DEP RTE 

Periódico El Faro          

Por: Esteban García S. y Natalia Hidalgo R. 11º. 

 

MUERTE SÚBITA EN EL  
DEPORTE 

 En el pasado mes de agosto, el mundo se consternó con la noticia de la muerte del futbolis-

ta sevillano y promesa española Antonio Puerta en pleno terreno de juego, en la jornada inaugural 

de la Liga Española de Fútbol. Ese mismo mes murió en Israel otro jugador más y en nuestro país en 

estos días pasados murió un jugador de balonmano en pleno partido. No son los únicos casos que 

ha registrado la historia deportiva. Se contabilizan mas de 32 muertes súbitas en el deporte. Pero, 

¿qué es una muerte súbita?.  La muerte súbita es aquella que ocurre dentro de la primera hora del 

comienzo de los síntomas. Dentro de las muertes súbitas, las más frecuentes son las de origen car-

diovascular y están relacionadas, habitualmente, con anomalías cardíacas preexistentes en las 

que se puede efectuar previamente un diagnóstico. Las causas más frecuentes de muerte súbita 

relacionadas con la práctica deportiva son las enfermedades cardíacas congénitas en personas 

menores de 35 años y las enfermedades coronarias en los mayores de 35 años, muchos de ellos no 

saben que sufren de estas enfermedades. Algunos de los síntomas son palpitaciones, dolor de pe-

cho, síncope, desmayos, etc. El grupo de mayor riesgo son los hombres de 35 años o más que se 

inician a la práctica de un deporte, estimulados por la idea que  éste es salud o con la ilusión de 

perder kilos. Ellos correrán riesgo al hacerlo de este modo, mucho más lo tendrá si fuman, o son 

hipertenso y no lo saben, tienen el colesterol alto, entre otras cosas. Estas personas deben someter-

se a un control previo para estudiar si el corazón está "sano". El deporte es bueno en sí, pero como 

todo, si no se hace correctamente y se toman las medidas preventivas se corre el riesgo de que 

las personas sufran de muertes súbitas. El desconocimiento de las causas y el creer que el cuerpo 

es incansable causa daños en él que muchas veces son irreversibles.  



35 deportes 
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UN CASO 

Para estar tranquilos es necesario cumplir con exámenes corporales y estudios previamente estu-

diados por especialistas en la materia. Para las personas que realizan actividades recreativas se 

les recomienda: saber y estudiar la historia clínica personal y familiar, y un examen médico clínico 

cardiológico para saber si se sufren problemas del corazón. A las personas que practican deporte 

competitivamente se les recomienda: saber y estudiar la historia clínica personal y familiar, un 

examen médico clínico cardiológico, un electrocardiograma reposo y otros estudios y exámenes 

para prevenir y localizar algún problema que el deportista en competición sufra. Es sumamente 

importante que los deportistas que compiten sepan bien y prevengan las enfermedades ya que 

son los mas vulnerables a sufrir muertes súbitas. Los clubes deportivos deben de cumplir con varias 

normas que se les piden y exigen. Algunas de estas son: preparar al personal médico, auxiliares y 

deportistas para que realicen Cursos de Reanimación Cardiopulmonar Básica, también se les exi-

ge la atención médica inmediata en el campo de juego, antes de los 4 minutos y el equipamien-

to completo que incluya Cardiodesfibrilador Automático Externo. Las muertes súbitas pueden 

aparecer en cualquier momento y en cualquier lugar. No importa si la persona es un profesional o 

no. Todos debemos de ser precavidos, pero deben de serlo mas las instituciones deportivas o clu-

bes. También las escuelas y colegios deben de prestar atención al tema y tomar las medidas ne-

cesarias para prevenir cualquier situación. 

ANTONIO PUERTA 
 

Jugador español de fútbol. En pleno partido de la primera fecha de la Liga 

de las Estrellas cayó en el terreno de juego, específicamente a la media 

hora del cotejo que enfrentaba al equipo del Sevilla, donde jugaba Puer-

ta, y al Getafe. El jugador sufrió un desvanecimiento en el campo, lo saca-

ron del juego y en el camerino sufrió de dos paros cardiacos siendo trasla-

dado al hospital Virgen del Rocío, donde quedó ingresado hasta que el 

martes 28 de agosto falleció a la edad de 22 años. Murió específicamente 

a  las 14:30 de la tarde por una encefalopatía postanóxica (falta de nu-

trientes y oxigeno en el cerebro), causada por el shock cardiógeno en el 

que se encontraba. El diagnóstico final fue que falleció por una displasia 

arritmogénica del ventrículo derecho. Iba a ser padre, ya que su novia es-

taba embarazada de ocho meses.  
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